
Van 17 ataques 
incendiarios 
desde la muerte 
de Catrillanca

HABITANTES DE LA PROVINCIA DE ARAUCO SUFREN CORTES DE RUTA

Líderes estudiantiles hacen un análisis crítico del desempeño de 
ese sector, en un año marcado por el impulso autoconvocado 
que marginó a las clásicas federaciones. 

Una radiografía al mapa político 
de la Confech en Bío Bío

Entre las ventajas, la simplifi-
cación de procesos de postu-
lación y ejecución de proyec-
tos para las empresas.

Desde la muerte del comunero 
mapuche Camilo Catrillanca en 
medio de un operativo policial en 
Temucuicui, Región de la Araucanía, 
van 17 atentados en la provincia de 
Arauco. Entre los que se cuentan la 
quema del complejo turístico 

Quelén, viviendas y galpones. Ayer, 
Son los 105 los niños que perdieron 
su establecimiento educacional tras 
la quema del jardín infantil y escuela 
del sector Ranquilhue, en Tirúa, 
esperaban su reubicación.  
“Estamos muy preocupados de 

las personas y del desarrollo produc-
tivo de la Provincia de Arauco”, 
afirmó la gobernadora María Bélgica 
Tripailaf, quien además informó 
que los constantes cortes han afec-
tado a los habitantes de la zona

Llamas consumieron escuela básica, jardín infantil y tres cabañas.
Ley de incentivo 
tributario: las 
Pymes serían las 
más beneficiadas

El equipo de Alfredo Madrid 
cayó ante Puerto Varas el 
sábado y se rehabilitó el 
domingo, superando a 
Valdivia. En ambos juegos 
tuvo al base Diego Silva 
como gran figura.

La revancha 
llegó rápido  
y el Campanil 
celebra como 
local en el CAP

DEPORTES PÁG. 14

CIUDAD PÁG.9 ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Miguel Galdames, trompetis-
ta de la Orquesta, visitó la 
Universidad de Guanajuato, 
y participó de un festival.

Músico de la 
Sinfónica UdeC  
es invitado de 
honor en México

ESPECTÁCULOS PÁG.12

POLÍTICA PÁG.4
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90
puntos hizo el equipo uni-
versitario contra los 88 de 
Valdivia.

FOTO.LUKAS JARA M.

EDITORIAL: NO OLVIDAR QUE LOS NIÑOS ESTÁN PRIMERO
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En artículo publicado por 
este medio en la edición del 
domingo 18, bajo el título 
“Ciudadanía responde con 
nota roja a diputados y sena-
dores de Concepción”, se 
hace referencia a un estudio 
de percepción que buscaba 
medir el grado de conoci-
miento y evaluación de las 
autoridades políticas y de 
Gobierno de la Región del 
Bío Bío. Sin embargo, el estu-
dio menciona a Robert Con-
treras como “Gobernador de 
la Provincia del Bío Bío” 
cuando, en realidad, Contre-
ras es Gobernador de la Pro-
vincia de Concepción.

El debate sobre la obesidad en Chile
Señor Director: 

Ante las alarmantes cifras en el aumento de la obesidad 
femenina en mayores de 18 años, según el último informe 
de la OCDE en Chile habría alcanzado el 31%. Dentro de las 
posibilidades de tratamiento para esta patología, existe la 
gastrectomía en manga, más conocida como manga gás-
trica. Este es un tratamiento que tiene cobertura por GES. 

El objetivo que persigue la manga gástrica es un 
control del peso, mediante un cambio metabólico 
y de tipo funcional del tubo digestivo. Está indica-
da solo para pacientes que presentan obesidad 
mórbida asociada a hipertensión y diabetes. Esta 
cirugía determina una baja masiva de peso de for-
ma rápida, la que se asocia a deformaciones impor-
tantes del cuerpo en relación a la laxitud de la piel, ya que 
no siempre esta es capaz de retraerse de manera adecuada, 
provocando alteración en el contorno corporal significati-
vo en estos pacientes.  

En los últimos años, la cirugía plástica ha desarrolla-
do un área específica sobre este tema y es lo que se cono-
ce como cirugía post bariátrica. El objetivo científico de 

esta área es realizar procedimientos quirúrgicos recons-
tructivos para que las personas vuelvan a tener una for-
ma corporal adecuada, ya que estos pacientes pese a te-
ner una ganancia significativa en su nivel de salud por la 
baja de peso tienen un menoscabo importante de su 
imagen corporal con consecuencias psicológicas y tam-
bién en su calidad de vida. 

La cirugía post bariátrica no tiene cobertura GES, 
lo que determina que muchos pacientes por pro-

blemas económicas no puedan realizarla. Es im-
portante reflexionar sobre cómo todavía no he-
mos logrado en nuestro país dar una cobertura 

suficiente a esta área de la medicina -que es la ci-
rugía plástica- en los hospitales institucionales. Chi-

le requiere de un desarrollo mayor de todas las subespe-
cialidades quirúrgicas, entre éstas la plástica. La Sociedad 
Chilena de Cirugía Plástica tiene como objetivo lograr es-
tos cambios, y estamos trabajando en pro de esto.  

 
Claudio Thomas  
Presidente de la Sociedad Chilena de Cirugía Plástica

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga, Coach Profesional Pontificia 
Universidad Católica de Chile.

Claudio Maggi    @cemaggi 
“Déficit en innovación empresarial claramente 
diagnosticado en la reciente Encuesta Nacional, y 
difícil escalamiento emprendedor pasan la cuenta 
a economía local. No basta con ofrecer lo mismo (o 
menos) de lo mismo ni “festivalizar” estas políticas”.

Pilar Solidario I 
  
Señor Director: 

Contrario a lo que cree la oposi-
ción, la reforma previsional anun-
ciada por el Gobierno apunta en la 
dirección correcta. 

Con el fortalecimiento del pilar 
solidario, las jubilaciones de los 
más vulnerables y de aquellos que 
nunca cotizaron se verán incre-
mentadas en un corto plazo. El au-
mento del 4% con cargo al emplea-
dor, asegurará pensiones más para 
las actuales y futuras generacio-
nes. Se creará mayor competencia 
y, por ende, menores precios. Y, 
por último, el retraso de la jubila-
ción será un muy buen incentivo 
para hacer frente al aumento de 
las expectativas de vida. 

 
Jaime Garrido   
 
Pilar Solidario II 
 
Señor Director: 

Separar el Pilar Solidario de la 
Reforma a las Pensiones es la idea 
más incoherente que podría tener 
la oposición, incluso con sus pro-
pios principios. 

Desde 2008 que los beneficios del 
Pilar Solidario dependen del nivel 
de garantías que se obtiene finan-
ciando el proyecto en conjunto, no 
se puede sencillamente separar las 
dos cosas y pensar que funcionan 
de manera independiente. Chile se 
ha preocupado desde entonces en 
mantener un sistema integrado 
para desarrollar y potenciar de la 
mejor forma las pensiones de to-
dos. No acabemos con lo que es 
bueno, mejoremos e implemente-
mos lo que nos falta.  

 
Patricio González Barros 

Energía en Chile 
 

 Señor Director: 
Uno de los compromisos más 

significativos de la “Ruta Energéti-
ca” trazada por el Gobierno es al-
canzar cuatro veces la capacidad 
actual de generación distribuida 
renovable de pequeña escala (me-
nor a 300 KW) al año 2022. Esto 
consolida todavía más el uso de 
energías limpias, y otorga un defini-
tivo respaldo a la actividad de auto-
generación domiciliaria, también 
conocida como NetBilling. 

Y es que el auge de las ERNC en 
nuestro país es indiscutible, y ac-
tualmente la quinta parte de la ma-
triz energética proviene de estas 
fuentes. Entre ellas, la energía solar 
ocupa un lugar preponderante en 
cuanto a capacidad instalada. 

Por este motivo, gran parte del 
éxito de la Ruta Energética se juga-
rá en el ámbito solar. En general se 
suele relacionar este tipo de ener-
gía con megaproyectos que utili-
zan muchas hectáreas, y que están 
situados preferentemente en el 
norte del país; pero este segmento 
de la industria está cada vez más 
diversificado. 

La alta radiación que está pre-
sente incluso hasta la Región del 
Bío Bío,  ha permitido el desarrollo 
de pequeñas plantas solares en dis-
tintos lugares, generando oportuni-
dades para zonas comúnmente li-
gadas a otras actividades. 

Esto convierte a la energía foto-
voltaica en una industria con futu-
ro muy prometedor, ya que me-
diante el desarrollo de pequeños 
parques solares ofrece indepen-

dencia, descentralización y flexibi-
lidad. Justamente tres de los ele-
mentos clave que Chile demanda 
hoy en materia de energía. 

 
Jorge Leal 
PV Power Chile 
 
El flagelo del sur 
 
Señor Director: 

Poco tiempo atrás, familiares de 
línea materna que se dirigían a su  
fundo, fueron emboscados, golpea-
dos y robados sus vehículos, en el 
camino rural que bordea el fundo 
Alaska, cercano a la Temucuicui.  

Vehículo que después de 1 año 
fue encontrado tras un allanamien-
to en esa comunidad. Desde enton-
ces viven con temor a ser atacados, 
quemados o asesinados en su hogar.  

Por otra parte, hace una semana, 
amigos nuestros, pertenecieres a la 
etnia mapuche, pacíficos como la 
gran mayoría de este pueblo y que 
viven a la orilla del lago Lanalhue, 
sufrieron el corte de grandes árbo-
les que daban sombra a su casa y 
parcela, por encapuchados, para 
obstruir el  paso de los bomberos y 
carabineros que acudían a apagar 
el Centro Quelen. Ellos también es-
tán amenazados, y temen perder el 
único sustento que les queda, sus 
siembras de trigo, ya que perdieron 
sus trabajos en el Inia de Cañete, 
que fue tomado hace 1 año por ma-
puches radicalizados.  

Debemos seguir confiando en el 
Gobierno y los grupos especializa-
dos de carabineros, como única 
forma de acabar con este flagelo. 

 
Iván Ferrada Ringele

¿Se ha dado cuenta de que en 
muchos los equipos de trabajo, gru-
pos y asociaciones hay personas 
que son inusualmente producti-
vas?, ellos logran realizar cantida-
des de trabajo y obtener resulta-
dos muchas veces impresionantes, 
y lo logran dentro de las mismas 24 
horas con las que todos contamos. 
Esto es una persona Superproduc-
tiva, de acuerdo a Jack Zenger con-
sultor en liderazgo, quien nos com-
parte en su artículo de la Harvard 
Business Review: Los Hábitos de 
las Personas Superproductivas: 
“Puede parecer que la gente más 
productiva hace todo por arte de la 
magia, o saltándose pasos, pero re-
sulta que la productividad extre-
ma es solo un conjunto de habilida-
des. Habilidades que muchos de 
nosotros podríamos adquirir y usar.  

De acuerdo con una investiga-
ción de Michael Mankins, se evi-
denció que el mejor pescadero de 
restaurante en Nueva York puede 
preparar pescado en cantidades 
tres veces superiores a los cocine-
ros de la media, que el mejor cru-
pier de blackjack mantiene su mesa 
jugando cinco veces más que los 
demás y que el mejor vendedor de 

nas se fascinan con la idea de lo-
grar un objetivo flexible, porque les 
encanta. Las personas de este es-
tudio que obtuvieron el máximo 
rendimiento, convirtieron en un 
hábito el establecimiento de obje-
tivos flexibles”, logran adaptar las 
exigencias del trabajo y de la vida 
a desafíos propios y motivantes. 
Otros hábitos reportados, se rela-
cionan con: Mostrar Consistencia, 
habituarse a entregar resultados 
de manera consistente, semana 
tras semana y mes tras mes; ser ca-
paz de Anticipar y Resolver proble-
mas; y se hace especial énfasis a 
que “las personas más productivas 
comienzan rápido y nunca espe-
ran a que les digan que comien-
cen”. El estudio finaliza con una re-
comendación, acostumbrarse a 
trabajar de manera Colaborativa: 
“En las organizaciones complejas 
de hoy en día, alguien que actúa 
solo puede hacer muy poco. Todo 
es altamente interdependiente. 
Las personas más productivas del 
estudio colaboraban y trabajaron 
bien con otros”. ¿Qué piensa us-
ted? ¿Podría dar un paso más en su 
desarrollo profesional incorporan-
do alguno de estos hábitos?

tiendas por departamentos vende 
ocho veces más ropa que sus com-
pañeros”.  ¿Cómo lo hacen? El es-
tudio recolectó datos de más de 
7.000 personas que fueron evalua-
das por su gerente en cuanto a su 
nivel de productividad y 48 com-
portamientos específicos y se 
identificaron los comportamien-
tos que se correlacionaron con al-
tos niveles de productividad. De 
este análisis surgieron siete grupos 
consistentes que identificaron las 
habilidades que las personas más 
productivas practicaban regular-
mente. Comparto con ustedes, al-

gunos de los hábitos que este estu-
dio nos muestra: Establezca metas 
flexibles: Este punto nos invita a 
recordar alguna vez que decidió 
hacer algo, no por estar forzado, 
sino,  porque realmente quería ha-
cerlo, desde proyectos en el ho-
gar, tareas pequeñas de forma 
aleatoria o se decidió a retomar un 
proyecto importante pendiente y 
le sorprendió poder terminarlo en 
un solo día. “Un gran proyecto 
puede motivarlo a acelerar el rit-
mo de trabajo y a eliminar todas 
las distracciones.  

Es mágico cuando las perso-

Marta Lagos    @mmlagoscc 
“Algún cientista político que tenga la estadística de 
cuántos y quienes son los Ministros del Interior que 
han perdido su cargo por mal manejo de crisis. No 
recuerdo peor manejo de una crisis que esta”.

Productividad 2020

“Lo que tenemos que hacer es apoyar a los pro-
yectos de inversión” . 
Ricardo Gouet, presidente de la Cámara de la 
Producción y del Comercio de Bío Bío.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
i existe una brecha in-
tolerable entre lo que 
se declara y lo que se 
ejecuta, es  la distancia 
que hay entre lo que se 
proclama relativo a los 

niños de Chile, los niños primero, 
entre otros elocuentes términos, y 
lo que se hace para tomar control 
de una situación a todas luces ina-
ceptable. Niños del Sename es un 
ejemplo por antonomasia de pro-
mesa incumplida.  

Para atender uno de los flancos 
de esta situación  que aflije a miles 
de niños, en abril pasado, el Gobier-
no presentó un proyecto de ley cor-
ta que permitiría aumentar en un 
25% el monto de la subvención para 
las 11 residencias de dependencia 
directa del Sename, en las viven 
unos 6.400 niños, de los cuales 5.620 
son atendidos por organismos cola-
boradores, el incremento compro-
metido era gradual, de modo tal 
que el monto de la subvención ac-
tual se duplicara en cuatro años. 

 Aunque el proyecto se despa-
chó a la Comisión de Hacienda, los 
diputados rechazaron el artículo  
de imputación presupuestaria, que 
proponía inyectar fondos al presu-
puesto del Ministerio de Justicia y 
que posibilitaba a Hacienda “su-
plementar” en caso necesario. La 
mayoría en la comisión de Familia 
de la Cámara de Diputados dejó 
sin financiamiento esta iniciativa 
que aumentaba la subvención es-
tatal a las residencias colaborado-
ras de Sename (OCAS). 

 La subsecretaria de la Niñez, ad-
virtió que esta tarea de mejorar la si-
tuación de los niños desvalidos es 
una misión que va más allá de un 
Gobierno, en su opinión, se está per-
judicando a organismos que pres-
tan colaboración con los niños, 
“donde hay instituciones muy pe-
queñas que necesitan más que na-
die estos recursos para poder hacer 
mejor su labor”.  

Algunos parlamentarios que vo-
taron en contra de esta propuesta, 

declaran no estar dispuestos a en-
tregar recursos extras sin antes 
“cambiar la estructura de financia-
miento, no se puede seguir finan-
ciando por subvención a los niños 
que están institucionalizados”. Lo 
que significa impedir la entrega de 
fondos para una situación urgente 
y dejarlos disponibles cuando se 
haya corregido satisfactoriamente 
la ley respectiva, ya que la actual 
presenta defectos a su juicio acep-
tables, de ese modo, estiman que  el 
Gobierno yerra en esta materia, por-
que “todo su esfuerzo ha estado en-
focado en seguir transfiriendo re-
cursos públicos a instituciones que 
han fracasado en su gestión”. 

Por su parte, el ministro de Jus-
ticia acota que  el proyecto tenía 
incorporados mecanismos sus-
tantivos de fiscalización de buen 
uso, para asegurar que los pro-
gramas correspondieran a niveles 
de calidad y  que se dotaba al Se-
name de capacidad para dar ins-
trucciones que van a permitir, en 
caso que se incumplan estas ins-
trucciones, clausurar un organis-
mo colaborador 

Para el ciudadano común, sobre 
todo el que está alejado de odiosi-
dades ideológicas, los niños es-
tán primero, con esa base, lo que 
falta es la generosidad suficiente 
para negociar de modo razona-
ble para salir al paso de las sospe-
chas de mal uso de recursos y no 
utilizarlos como rehenes en la dis-
cusión que demanda la creación 
del  nuevo Servicio de Protección 
a los niños y niñas vulnerados o 
vulnerables. Tener la altura de mi-
ras para resolver esta urgencia y a 
partir de allí, hacer todo lo que 
sea necesario para dejar satisfe-
chas a todas las partes y protegi-
dos efectivamente todos los ni-
ños y niñas vulnerables de nuestro 
país y evitar una nueva edición de 
tragedias y malas prácticas.

Rechazar el  proyecto 

para aumentar en 

un 25% el monto de 

la subvención para 

las 11 residencias de 

dependencia directa 

del Sename, deja sin 

financiar los hogares 

donde viven unos 

6.400 niños, de los 

cuales 5.620 son 

atendidos por 

organismos 

colaboradores. 

EN EL TINTERO

asombrosas para otros vivien-
do en otra órbita, valedero 
para carteros, criadores de ca-
ballos, físicos nucleares y cul-
tivadores de petunias. 

El miedo es un fenómeno 
siempre presente cada vez a 
que nos enfrentamos con algo 
desconocido, sorpresivo o 
inesperado, una cosa por vez 
o todo eso junto. El temor dis-
minuye muchas veces si cono-

cemos más, si anticipamos 
lo que puede suceder, 

si se nos da la opor-
tunidad de exa-
minar las cir-

cunstancias con 
calma. Podemos li-

diar con esa emoción. 
No es en realidad un problema 
dramático, salvo excepciones 
de las que siempre existen en 
este valle de lágrimas. 

Hay, sin embargo, otros 
miedos casi mortales; a perder 
el respeto de nuestros pares, a 
perder la dignidad, a perder la 
confianza de los nuestros, se 
puede combatir los otros mie-
dos y estos últimos también, 
para evitarlos parece bastar 
con decir la verdad. 

 
                          PROCOPIO

El susto nuestro  
de todos los días

ETIQUETA

El miedo es una emoción 
universal , transversal y anti-
gua, nadie está libre, aunque 
con diferentes grados de mag-
nitud, ocurre con las perso-
nas menos pensadas, por 
ejemplo, si hay  algo que ate-
morice a los odontólogos son 
los pacientes con miedo al 
dentista, una situación sobre 
la cual nadie reflexiona dema-
siado y que a primera vista  pu-
diera parecer sorprendente;  
que los dentistas le 
tengan miedo a sus 
pacientes, o que 
se considere atí-
pico el temor a es-
tos profesionales, 
generadores de susto 
por antonomasia. 

Se podría pensar que los 
dentistas encuentren inexpli-
cable tanto temor, que no es 
para tanto, que hay otras cosas 
harto peores y que no tienen 
tan mal prensa, ya que sus ac-
ciones no son nada del otro 
mundo. Es que nos pasa lo que 
a todos, eso de encontrar nada 
más normal que la tarea que 
hacemos todos los días, hasta 
perder noción de que a lo me-
jor  las acciones para nosotros 
tan cotidianas, puedan ser 

No olvidar  
que los niños 
están primero
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El mapa político de la 
Confech en el Bío Bío

REORDENAMIENTO DEL TABLERO IDEOLÓGICO UNIVERSITARIO

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Los representantes estudiantiles analizan críticamente el 
desempeño del sector, en un año marcado por el impulso 
autoconvocado que marginó a las clásicas federaciones.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

UNIVERSIDAD  
DE CONCEPCIÓN 

Claudia Maldonado, Licenciatura en 
Historia, militante UNE. Vocera Confech.

“Lo que viene es enfrentar el 
desafío de articularnos con los 
estudiantes como también con 
los territorios. Creo que ese fue 
uno de los puntos más débiles a 
nivel de las federaciones”.

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN 
CAMPUS LOS ÁNGELES 

Belén Cid, Ingeniería en Prevención de 
Riesgos, independiente.

“En primer lugar, uno de 
nuestros desafíos más 
importantes es hacer que la 
comunidad universitaria tenga 
conocimiento y sea partícipe de 
las contingencias nacionales”.

UNIVERSIDAD  
DEL BÍO BÍO 

Javier Valenzuela, Ingeniería Civil 
Industrial, independiente.

“La juventud está desencantada 
de la política, de los partidos y 
sus conflictos. Desde la 
transversalidad esperamos 
volver a ser actores en las 
grandes discusiones”.

U. CATÓLICA DE LA  
SANTÍSIMA CONCEPCIÓN 

Mario Valdebenito, Ingeniería Comercial, 
militante RN.

“Trabajar con las otras 
federaciones es un tema de 
voluntades. Los estudiantes 
están aburridos de la política 
tradicional. Lo mejor sería hacer 
un trabajo sin partidos detrás”.

U. TÉCNICA FEDERICO  
SANTA MARÍA 

Mario Tapia, Ingeniería en Prevención de 
Riesgos, militante RD.

“Hay que asimilar el cambio 
generacional de los estudiantes, 
la sensación de lejanía con 2011 
y la nueva lógica de 
organización que propuso la ola 
feminista”.

2018 no fue el año de las federa-
ciones. Tampoco el de la Confech. 
Lejos de la notoriedad de 2011, 
tiempo en que se levantaron figuras 
estudiantiles que aún perduran en 
primera línea política, el semestre 
pasado la orgánica palpitó en mera 
condición de espectador el alza-
miento de mujeres autoconvoca-
das en todo Chile. 

Un síntoma de los tiempos o una 
advertencia que pone sobre aviso al 
sector: urge actualizar la estructu-
ra y prestar atención a la emergen-
cia de nuevas demandas, ya que, si 
algo se encargaron de dejar en cla-
ro las feministas organizadas, fue 
que nunca la educación no sexista 
figuró en el tope de los pliegos pe-
titorios. Eso hasta la explosión de 
hace algunos meses. 

Los actores estudiantiles del Bío 
Bío coinciden y creen que el análi-
sis pasa por ambas afirmaciones, 
aunque reconocen encontrarse en 
período de reacondicionamiento.  

En efecto, casi la totalidad de las 
federaciones tradicionales de la 
zona completaron su último proce-
so eleccionario, con lo que la mira-
da comienza a fijarse para 2019. 
Ello de la mano del necesario cálcu-
lo de siglas, ecuación que en la Re-
gión inclina la balanza hacia la iz-
quierda, pero con una importante 
irrupción independiente y una sor-
presiva arremetida de la derecha. 

 
El tablero 

Con la separación definitiva de 
Ñuble, el panorama Bío Bío de ar-
ticulación confederativa activa, 
quedó definido por cinco universi-
dades tradicionales y una privada 
(ver recuadro). En cuanto a voce-
rías, una de las tres correspondien-
tes al zonal sur de la Confech (del 
Maule a Magallanes) se adjudicó a 
la UdeC campus penquista, con lo 
que la FEC, además de retornar a la 
representación macrorregional, 
vuelve a la mesa ejecutiva nacional. 

Claudia Maldonado, militante 
UNE, explica que la responsabili-
dad se extenderá al menos hasta oc-
tubre del próximo año, momento 
en que ya no se encontrará en la 
FEC. La federación UdeC es la úni-
ca que renueva rostros en marzo. 

En cuanto a los principales obje-
tivos de cara al futuro, Maldonado 
pone énfasis en el vínculo territo-
rial para revitalizar los espacios. 
“Lo que viene es enfrentar el desa-
fío de articularnos con los estu-
diantes como también con las co-

munidades. Creo que ese fue uno 
de los puntos más débiles a nivel 
nacional de las federaciones. El 
cómo lograrlo es una gran pregun-
ta, pero confiamos en la colabora-
ción permanente”. 

Otra federación que prepara sus 
últimas acciones es la que encabe-
za el RD y ex vocero Confech Mario 
Tapia, de la USM, que en diciembre 
debiera vivir comicios. Consulta-
do por lo que se viene, el estudian-
te reflexiona a partir del ordena-
miento de los nichos políticos y la 
necesidad de asimilar varias expe-
riencias, entre ellas “el cambio ge-
neracional de los estudiantes, la 
sensación de lejanía con 2011 y la 
nueva lógica de organización que 
propuso la ola feminista”. 

Las restantes tres federaciones 
cambiaron de timón este semestre. 
La última en hacerlo fue la Feubb, de 
la UBB, que luego de tres años de va-
cancia contará con una directiva 
oficial. El proyecto federativo, afir-
man los adeptos, es transversal. 
Conviven independientes, afinida-
des de derecha y militantes hasta de 
RD y el PC Acción Proletaria. Javier 
Valenzuela (ind.), presidente, expli-
ca: “La juventud está desencantada 
de la política, de los partidos y sus 
conflictos. Desde la transversali-
dad esperamos volver a ser actores 
en las grandes discusiones”. 

La UdeC campus Los Ángeles 
también será liderada por una inde-
pendiente. Belén Cid, recientemen-
te electa, propone una federación 
involucrada en los temas que le 
competen y siempre con el compro-
miso de mantenerse ajena a los par-
tidos. “Un desafío importante es 
hacer que la comunidad universita-
ria tenga conocimiento y sea partí-
cipe de las contingencias (...). Mien-
tras sea presidenta, no quiero ser 
partícipe de ninguna colectividad”. 

La Ucsc albergará en 2019 la úni-
ca federación liderada por un pre-
sidente de derecha —que derrotó 
en primera vuelta listas del Frente 
Amplio y la ex Nueva Mayoría—. 
En la mesa también conviven inde-
pendientes y miembros del movi-
miento evangélico Águilas. “Creo 
que trabajar con las otras federacio-
nes es un tema de voluntades. Se 
puede dar. Los estudiantes están 
aburridos de la política tradicional. 
Lo mejor sería hacer un trabajo sin 
partidos detrás”, sentencia Mario 
Valdebenito, militante de RN.
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Universidades privadas: en la senda de la politización y la autonomía
En la zona, la única casa de estudios privada con acti-

va presencia en la Confech es la Universidad de las Amé-
ricas. Su presidente es Andrés Galindo, militante socia-
lista, quien recalca que al interior de la federación solo 
él mantiene filiación política. 

En cuanto a los principales desafíos de los planteles 
particulares fundados con posterioridad a 1981, Galin-
do destaca el fortalecimiento estructural. “Hay que poli-
tizar un poco más y darle más identidad a los estudian-

tes. No necesariamente con un partido, pero sí con idea-
les. También disminuir la influencia de la Dirección de 
Asuntos Estudiantiles, que muchas veces interfiere en 
la organización”. 

La Unab penquista también cuenta con federación, al 
igual que la USS, que justamente atraviesa un proceso 
de renovación. Una lista de convergencia de izquierda 
(FA y partidos) y dos autocalificadas de “apolíticas” dis-
putan la representación estamental.
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Ligeramente superior al prome-
dio nacional. Ese es el cálculo que 
fue bien valorado en la Región del 
Bío Bío conocidos ayer los primeros 
resultados del Sistema de Admi-
sión Escolar (SAE), que este año 
por primera vez aplicó en la zona. 

Según informó la Seremi de Edu-
cación, la Región alcanzó 35.189 
postulaciones, de las cuales un 86% 
derivó en aceptación en alguna de 
las preferencias señaladas por los 
apoderados en la plataforma. La 
media nacional fue de un 82%. 

Hasta 23 de noviembre se segui-
rán entregando resultados y, agre-
gó la oficina local de la secretaría 
educacional, ya 13.697 personas 
aceptaron la propuesta que derivó 

el sistema, pudiendo matricularse 
entre el 19 y 28 de diciembre. 

“El llamado es a revisar el siste-
ma y que cuando lo revisen tomen 
la decisión de aceptar o rechazar al-
guna de las preferencias que se su-
gieren. En caso de aceptar la terce-
ra preferencia, por ejemplo, se pue-
de optar a ingresar a la lista de 
espera para la primera o segunda 
preferencia. Mientras se espera, el 
cupo queda guardado”, explicó el 
seremi Fernando Peña. 

El número rojo lo dejaron los 
2.909 casos sin asignación de esta-
blecimiento, lo que corresponde al 
8,3%. “Esperamos que ese porcen-
taje encuentre matrícula en el pro-
ceso complementario”, cerró Peña.

Admisión escolar en la Región: 86% quedó en establecimiento de preferencia

Eguiluz Jr y Torres buscarán 
la presidencia regional de RN

ELECCIÓN SERÁ EN DOS SEMANAS

90 votos es la diferencia 
entre las dos listas que pa-
saron a segunda vuelta por 
la dirigencia de Renovación 
Nacional en la Región del 
Bío Bío. 

La nómina que lidera el 
hijo del ex timonel alcanzó 
848 preferencias a nivel na-
cional, seguido por la lista 
que lidera Gabriel Torres, 
con 758 votos. Más atrás 
quedó la postulación de 
Ruth Guzmán, que obtuvo 
248 sufragios. 

Gabriel Torres, quien va 
acompañado por el diputa-
do Leonidas Romero, en la 
secretaría general; la ex pre-
sidenta de la Federación de 
Estudiantes de la Universi-
dad Federico Santa María, 
Yanina Contreras, como te-
sorera; el concejal por Con-
cepción, Héctor  Muñoz, 
como primer vicepresidente; 
y el consejero regional (core), 
Anselmo Peña, como segun-
do vicepresidente. 

Torres indicó a Diario Con-
cepción que “hay mucho op-
timismo. Participó mucha 
más gente que el 2016, hubo 
un proceso democrático y 
transparente, por lo que cre-
emos que podemos salir 
triunfadores. Llegamos a co-
munas apartadas, estamos 
en un trabajo fuerte”. 

 
Cuestionamientos 

Durante el proceso elec-
cionario, al igual que su pre-
via, surgieron cuestiona-
mientos a la candidatura de 
Claudio Eguiluz Herrera, a 
quien acusaron de ser una 
postulación “testimonial”. 

En declaraciones a un me-
dio regional, Claudio Egui-
luz Rodríguez, padre del can-
didato quien se encuentra 
con su militancia suspendi-
da, manifestó que su retoño 
“no tiene teléfono”, lo que ge-
neró dudas en los contrin-

El primogénito del suspendido timonel y el 
directivo de Fesur continúan en carrera tras las 
elecciones del pasado sábado. Buscarán el 
apoyo de Ruth Guzmán, cuyos votos podrían 
inclinar la balanza.

cantes, ya que ni siquiera fue 
a votar en esta elección. 

Torres, manifestó que “es 
impresentable que uno de 
los candidatos a la presiden-
cia regional del partido más 
grande de Chile no vaya a vo-
tar. Eso avergüenza a la mili-
tancia del partido”. 

Cabe consignar que Egui-
luz Herrera va acompañado 
por Daniel Gutiérrez como 
secretario (actual presidente 
de la Juventud); Guillians 
González, como tesorera 
( funcionaria de Corfo y que 
estuvo unos días como sere-
mi de Hacienda designada); 
Vladimir Fica, como primer 
vicepresidente (actual alcal-
de de Laja); y Juanita Barroe-
ta, como segunda vicepresi-

denta (concejal de Arauco 
en ejercicio). 

 
Defensa de votos 

En esta segunda vuelta los 
votos que concitó Ruth Guz-
mán podrían ser claves para el 
triunfo de cualquiera de las dos 
listas que siguen competencia. 

Diario Concepción inten-
tó contactar a Ruth Guz-
mán, quien declinó hacer 
declaraciones sobre el mis-
mo y que el anuncio sobre el 
futuro de sus votos los dará 
a este mediodía. 

En tanto, Héctor Muñoz, 
candidato a vicepresidente, 
indicó que “creemos que 
asistirá menor gente a votar 
en la segunda vuelta, esos 
votos pueden ayudar, pero 
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no serán decisivos”. 
 

Visión del Ejecutivo 
Tanto Renovación Nacio-

nal como la Unión Demócra-
ta Independiente se encuen-
tran en procesos para reno-
var a sus directivas, lo que es 
visto con buenos ojos por 
parte del Ejecutivo. 

La vocera de Gobierno lo-
cal, Francesca Parodi, indicó 
que “valoramos los procesos 
internos, en donde se busca 
fortalecer el trabajo político 
interno, como con el Gobier-
no Regional. Esperamos que 
siga de esa forma”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza. 

* Retransmisión del programa este sábado a las 16.30 horas.

PubliNota

¿PENSIONARSE 
AHORA O  
DESPUÉS DE  
LA REFORMA?

Ya conocidos los alcances de la propuesta de 
Reforma Previsional del Presidente Piñera, 
cabe preguntar si conviene posponer la deci-
sión de pensión, o bien esperar la entrada en 
vigencia del proyecto de ley, por los variados 
incentivos que ofrece. 

La presente columna no evaluará el benefi-
cio de liquidez sobre los fondos de pensiones 
por cada año de retraso de la pensión, sino que 
evaluará el impacto del bono de la clase me-
dia según años cotizados, tanto para hombre 
como para mujeres. 

Recordemos que el bono a la clase media por 
años de cotización, premiará los años cotizados, 
entregando un bono por cada año adicional co-
tizado, desde los 16 años para las mujeres, y so-
bre los 22 años de cotización para los hombres. 
El bono comienza en 0,15 UF, por cada año co-
tizado sobre los pisos anteriores. A las mujeres, 
de manera adicional, se le adicionarán 0,05 UF. 
Ahora, para aquellos afiliados que retrasen su 
edad de pensión, también se les asignará un 
aporte adicional de 0,075 UF para los hombres, 
y de 0,025 UF para las mujeres, por cada año. 

Resumiendo, se premiará los años cotizados 
sobre 16 años para las mujeres, y 22 años los 
hombres, se beneficiará adicionalmente a las 
mujeres, y luego también los años cotizados so-
bre la edad legal de pensión, es decir, sobre 60 
años las mujeres, y 65 años los hombres. 

El beneficio anterior aplica a todas las pen-
siones inferiores a las 25 UF brutas, lo que ac-
tualmente se acerca a $685.000 brutos. 

Para ejemplificar, consideremos a una mujer 
que se pensiona a los 60 años, y que cotizó por 
35 años. El bono aplicará a la diferencia de 35 
años cotizados y a los 16 años cotizados como 
piso, es decir, 19 años. Recordemos que el 
bono es de 0,15 UF + 0,05 UF para las muje-
res, por lo que son 0,2 UF que se multiplican 
por 19 años, totalizando 3,8 UF ($104.500 
aprox.). Si esta misma mujer decide pensionar-
se a los 65 años, estos 5 años extra tendrán un 
valor de 0,225 UF, sumando 1,125 UF adicio-
nales, que se suman las 3,8 UF iniciales, tota-
lizando 4,925 UF ($135.400). 

Un hombre que cotizó 40 años en el sistema, 
recibirá un bono de 0,15 UF por la diferencia en-
tre los 40 años cotizados y el piso de 22 años, 
es decir 0,15 UF por 18 años, totalizando 2,7 UF 
($74.250). Ahora, si se pensiona a los 70 años, 
los 5 años adicionales cotizados tienen un bono 
de 0,225 UF por año, adicionando otras 1,125 
UF, completando 3,825 UF o $105.180. 

Para lo ya pensionados, el bono por cotiza-
ción tendrá un tope de 0,8 UF para los hombres, 
y 1 UF para las mujeres. 

Mayores detalles del anuncio previsional, hoy 
en nuestro programa radial.

Política
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escuela y jardín infantil tras 
un atentado en el sector 
Ranquilhue. Hoy se estudia 
su reubicación.  

105 niños 
perdieron su

que una de las dificultades 
mayores para los habitantes 
de la provincia son los 
constantes cortes de ruta.  

Las autoridades 
aseguraron 

Van 17 ataques incendiarios 
desde la muerte de Catrillanca
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COMPLEJO ESCENARIO EN LA PROVINCIA DE ARAUCO

Son 105  los niños que perdie-
ron su establecimiento educacio-
nal tras la quema del jardín infan-
til y escuela del sector Ran-
quilhue, en Tirúa.  

También fueron incendiadas 
tres cabañas de verano, que esta-
ban deshabitadas, en el sector 
Quidico de la misma comuna.  

Desde la muerte del comunero 
mapuche Camilo Catrillanca, 
quien fue asesinado en medio de 
un operativo policial en Temucui-
cui, región de la Araucanía, van 
17 atentados en la provincia de 
Arauco, entre los que se cuentan la 
quema del complejo turístico 
Quelén, viviendas y galpones.  

El intendente Jorge Ulloa con-
denó el ataque al establecimien-
to educacional, que dejó a 79 
alumnos sin su escuela y a 26 ni-
ños sin su jardín, “y esto va en 
contra del desarrollo de las comu-
nidades. Repudiamos y lamenta-
mos la situación que están vivien-
do inocentes”.  

La máxima autoridad regional 
insistió en que la provincia de 
Arauco necesita con urgencia un 
mayor desarrollo, por lo que llamó 
nuevamente al diálogo.  

“Esperamos que los niveles de 
tensión bajen. El desarrollo del tu-
rismo es una buena alternativa y 
queremos que eso se mantenga, 
porque las posibilidades de desa-
rrollo de las comunidades no es-
tán en la violencia, sino que en un 
esfuerzo conjunto de trabajo”.  

Ulloa también fue consultado 
por la próxima ejecución del pro-
yecto Mapa, por el riesgo que po-
dría correr la maquinaria que co-
menzará a moverse en el sector.  

“Creemos que es impensable 
que mantengamos esta situación, 
porque no ayuda a nadie, y quere-
mos que el desarrollo llegue a to-
dos, particularmente a nuestros 
compatriotas de la provincia de 
Arauco”, dijo Jorge Ulloa.  

“Estamos muy preocupados de 
las personas y del desarrollo pro-
ductivo de la Provincia de Arauco”, 
afirmó la gobernadora María Bél-
gica Tripailaf, quien además in-
formó que los constantes cortes 
de ruta pusieron en riesgo a una 
niña con apendicitis, quien debía 
ser trasladada hasta el hospital. 
Sin embargo, el viaje se vio entor-
pecido por barricadas, aunque fi-
nalmente pudo llegar a tiempo al 
recinto asistencial. 

“Ella ahora está bien. Pero con 
la quema del colegio quedaron 
17 profesores y nueve auxiliares 
sin trabajo, por lo que para noso-
tros es imprescindible que esto 
termine, y que se entienda que 
con esto  solo se perjudica a la po-
blación de la provincia de Arau-
co, y se está perjudicando a los 
mismos niños de las comunida-
des del sector”, afirmó y agregó 
que se estudia la reubicación de 
los pequeños estudiantes.  

Tripailaf confirmó que son 17  
los ataques en apenas cinco días, 
los que afectan a la provincia, ya 
que muchas personas perderán 
sus empleos. “Por ejemplo el cen-
tro turístico Quelén daba trabajo 
a las personas de las comunidades 
cercanas, y además ellas podían 

truido, según confirmó Pedro Du-
rán, uno de sus dueños, a radio 
Bío Bío.  

Él y su esposa, la consejera regio-
nal de la UDI, Flor Weisse, también 
propietaria del recinto, confirma-
ron que no volverán a levantar el 
recinto, que existía hace más de 20 
años.  

Ambos avaluaron las pérdidas 
en más de dos millones de dólares,   
pero insistieron en que la incerti-
dumbre que hoy reina en la provin-
cia, los llevó a tomar esta decisión.

FOTO: GENTILEZA FACEBOOK ARAUCO TV 

Desconocidos quemaron escuela básica, jardín infantil y tres cabañas de 
veraneo, que estaban sin moradores, en Tirúa. 

exponer sus productos de artesa-
nía, por lo que el daño directo es 
a los habitantes de la provincia”.  

El jefe de la Octava Zona de Ca-
rabineros, general Rodrigo Medi-
na explicó que “ha sido complica-
do sobre todo en el sector de Tirúa 
hasta Cañete, con cortes de ruta 
casi cada dos o tres horas, donde 
Carabineros está despejando la 
ruta permanentemente”. 

En el caso del despliegue que 
tuvieron que realizar para ayudar 
a que la niña llegara a un centro 
asistencial, el jefe policial agregó 
que tuvieron que despejar dos ve-
ces el camino, “porque volvían a 
bloquear la ruta, hasta que logra-

mos evacuarla y que llegara a un 
centro asistencial”.  
 
No habrá reconstrucción 

Durante el último fin de sema-
na se registraron más de una dece-
na de ataques incendiarios en la 
provincia de Arauco luego de la 
muerte del comunero mapuche 
Camilo Catrillanca en un operati-
vo de Carabineros en la comuni-
dad de Temucuicui, en  Ercilla, Re-
gión de La Araucanía. 

Uno de los más graves fue la 
quema del centro turístico Que-
lén, el que  fue incendiado por des-
conocidos durante la madrugada 
del jueves pasado, no será recons-

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

“Repudiamos y lamentamos 
la situación que están 
viviendo inocentes”.  
 
Jorge Ulloa, intendente. 

“El daño directo es a los 
habitantes de la provincia 
de Arauco”.  
 
Bélgica Tripailaf, gobernadora. 

“Ha sido complicado, con 
cortes de ruta casi cada dos 
o tres horas”.  
 
General Rodrigo Medina. 
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TERCERA REFORMA BUSCA AMPLIAR SU USO Y COBERTURA

Que sea un beneficio más ase-
quible a la realidad de las Pymes, 
simplificar o modificar los procesos 
de postulación y ejecución de pro-
yectos, y establecer una eventual 
ampliación de la cobertura para in-
corporar el beneficio tributario al 
Corporate Venture Capital (capi-
tal de riesgo corporativo), son los 
tres ejes de la nueva Ley de Incen-
tivo Tributario a la I+D que impul-
sa actualmente el Gobierno. 

Esta ley es la que establece un be-
neficio tributario a la inversión pri-
vada en I+D, y fue creada en 2008  
para que las empresas mejoraran 
su capacidad productiva. No obs-
tante, y pese a la entrada en vigen-
cia de una nueva versión en 2012, 
a la fecha existe un amplio desco-
nocimiento, y casi nula participa-
ción del mundo Pyme, siendo uti-
lizada, básicamente, por las gran-
des empresas. 

Consultada la directora del Área  
Auditoria de Cabello & Compañía 
Abogados Tributarios, Pilar Cabe-
llo, sobre las claves de esta nueva 
modificación, esta dijo que es pre-
ciso facilitar y fomentar la innova-
ción informando a los empresarios, 
a través de capacitaciones cons-
tantes e integrales, enseñando qué 
es innovar, pero no solo eso, sino 
que además enseñar cómo alinear 
la estrategia con los objetivos y 
como gestionar el tiempo, los equi-
pos, los presupuestos, las expecta-
tivas, entre otros.  

“Un gran objetivo es cómo dismi-
nuir las incertidumbres, sean técni-
cas, comerciales, culturales o eco-
nómicas, que permitan eliminar lo 
que a veces paraliza, el “terror a 
equivocarse” tanto en el mundo pri-
vado como en el público”. 

Sobre la forma que este nuevo 
esfuerzo vendría a mejorar y a sim-
plificar a las pequeñas empresas, la 
abogada recordó que actualmen-
te la Ley 20.241 no contempla una 
diferencia entre grandes o peque-
ñas empresas.  

La forma actual de imputar es-
tos gastos y créditos, dijo, tiene di-
ficultades que provocan que algu-
nos actores no quieran participar, 
pues si la certificación no está en 
tiempo dentro del año tributario 
donde pueden imputar el benefi-
cio, deberán rectificar en forma 
posterior las declaraciones realiza-
das provocando las dificultades 
inherentes a esto.  

Por otro lado, la postulación que 
deben realizar las empresas a los or-
ganismos que desarrollan estos 
programas contiene muchos requi-
sitos que a veces no son compren-
didos, y quienes postulan cometen 
errores y finalmente no se adjudi-
can proyectos por errores en la pos-
tulación teniendo probablemente 
un gran proyecto I+D.  

“Hay que trabajar en simplificar 
y apoyar en forma directa a las 
empresas Pyme en las postula-
ciones”, enfatizó. 

Sobre cuál es la situación actual 
de Chile respecto a otros países, la 
jurista planteó que Chile está bus-
cando cambios, para colocar el 
mundo de la ciencia y la tecnología 
en una mejor posición. Sin embar-
go, la lentitud de estos no está per-
mitiendo generar el crecimiento 

Mundo Pyme está en 
la mira de nueva ley de 
incentivo tributario I+D

que se requiere. Según la publica-
ción de la Dirección de Presupues-
tos en enero de 2018 (Ciencia, Tec-
nología e Innovación-CTI- en Chi-
le: un análisis presupuestario) 
indica que el presupuesto del Go-
bierno Central en Chile en CTI re-
presenta un 0,36% del PIB para el 
año 2017, el cual se ha mantenido 
estable en la presente década y que 
de este total un 37% estuvo destina-
do a programas I+D. 

Las empresas que lleven a cabo 
proyectos I+D, y son contribuyen-
tes de primera categoría, tienen el 
beneficio tributario de rebajar cada 
año del impuesto a la renta, más del 
50% de los gastos asociados al pro-
yecto I+D que Corfo certifique. 
Aplica como crédito contra el im-
puesto en un 35%, y como gasto ne-
cesario a rebajar en un 65%. 

“Las expectativas es que existan 
definiciones estratégicas de largo 
plazo que estén por sobre los cam-
bios de gobierno que permitan co-
locar la Ciencia y la Tecnología en 
los primeros lugares, entregando el 
presupuesto necesario para el de-
sarrollo de los innumerables pro-
yectos, ideas que están ahí, en la 
gente y que se están perdiendo. 
Hoy en Chile los programas rela-
cionados a I+D están desarrollados 
bajo distintos organismos que de-
penden de distintos ministerios, y 
bajo formas de postulación que si 
bien han mejorado falta mucho 
para que sean procesos facilitado-
res y no complejos que alejan la 
participación”. 

- ¿Es posible lograr que la pro-
porción de inversión en I+D del 
total de la inversión de las em-

presas alcance el promedio de la 
Ocde, de 65%? 

- Tenemos que hacer que sea 
posible.  

Se deben generar nuevas políti-
cas públicas que potencien esta 
cultura, y que se creen cada vez 
más centros de investigación y ma-
yor participación de universidades. 
Hay aún un déficit de redes de apo-
yo a los empresarios, en especial a 
las Pymes para tomar conciencia 
de qué es Innovación, de cómo ges-
tionar, y con normativa que sea fá-
cil de implementar. 

 
Importancia del mundo privado 

Por su parte, el abogado y Socio 
Fundador de Moraga & CIA, Álva-
ro Moraga, sostuvo que el alcan-
ce real de esta nueva reforma es-
tará determinado por el uso que 

FOTO:ARCHIVO

El cuerpo legal busca además simplificar los procesos de 
postulación y ejecución de proyectos e incorporar el 
beneficio al capital de riesgo corporativo.

las Pymes den de este beneficio. 
Por lo mismo, el darlo a conocer 
será clave. 

- ¿Cuáles son a su juicio los 
principales ejes de la reforma 
que prepara el Gobierno? 

- El eje principal está en entregar 
un beneficio tributario a las em-
presas a fin de incentivar que invier-
tan en I+D.  

Para ello, la ley establece que el 
35% de la inversión se puede uti-
lizar como crédito contra el im-
puesto de primera categoría y el 
65% restante como gasto al mo-
mento de determinar la renta lí-
quida imponible. 

 
- ¿Cuál es la situación actual de 

Chile en cuanto al desarrollo de 
I+D en relación a otros países? 

- En los últimos días se ha escu-
chado a los expertos en la materia 
criticar duramente el escaso presu-
puesto que se le destina a esta de-
terminante materia a nivel público. 
Sin embargo, el incentivo contem-
plado en la norma puede ser deter-
minante para que el sector privado 
pase a ser un actor relevante en el 
desarrollo del área. 

 
- ¿Cuáles son los desafíos de 

Chile en la materia? 
El desafío real es lograr un cam-

bio de mentalidad tanto público 
como privado. El tan anhelado de-
sarrollo pasa necesariamente por 
tener una convicción real de que, 
como país pequeño, esta es la úni-
ca vía para crecer, diferenciarnos y 
dejar de depender de los recursos 
naturales.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

IPC
Octubre

Anual

0,4%
2%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.167,30 

COMMODITIES 

-0,46% Igpa -0,37%

Celulosa ( US$/T) $1.230,00 Cobre (US$c/libra)$283,95
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $57,20

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM NOVIEMBRE

$48.160,00

$27.496,19
Dólar Observado $670,05 Euro $766,22

26.230,30
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Humedad e impregnación: 
Claves para construir en madera 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EMPRESAS DEL RUBRO RESALTAN LA IMPORTANCIA DE SUS OFERTAS PARA EL SECTOR 

Mientras Smart Wood mide y transmite la humedad en tiempo real,  
Lonza-Quimetal preserva de 6 meses a 1 año y entre 30 y 50 años la madera.

El medidor de humedad en tiem-
po real Smart Wood es capaz de 
transmitir información a través del 
uso de smartphones y fue una de las 
innovaciones de la Comad 2018.  

 Juan Carlos Ruíz, ingeniero (E) en 
Electrónica y CEO de Electrónica Bío 
Bío detalla las ventajas de su nuevo 
equipo junto con los beneficios para 
el sector forestal y maderero. 

Respecto de las aplicaciones de su 
innovación, el CEO de Electrónica 
Bío Bío comenta que “el mercado es 
bastante grande, porque ya todos los 
aserraderos deben medir la hume-
dad de sus productos terminados, 
pero también las empresas que com-
pran como contratistas o quienes 
construyen, necesitan validar que la 
humedad informada por los aserrade-
ros sea verídica y así asegurar que el 
proceso constructivo sea de calidad”. 

A nivel nacional existen más 1.000 
aserraderos y según el INE, al año 
2016 habían 82.381 empresas cons-
tructoras en el país. “Los productos 
que existen hoy en el mercado no 
cuentan con la conectividad, fácil 
uso y de información en tiempo real 
en el mismo equipo” enfatiza el in-
geniero (E) en Electrónica.  

  
Impregnación de la madera 

Thomas Hanke, gerente general 
de Lonza -Quimetal, uno de los ex-
positores de la Comad, recalcó la 
importancia que tiene hoy día el 
tratamiento de las maderas para la 
construcción.   

“La madera industrial como el 
pino, es altamente degradable y para 

evitar esta degradación, básicamen-
te por agentes biológicos, es necesa-
rio tratar la madera y así darle ma-
yor durabilidad en la obra misma” 
comenta Hanke. 

Del mismo modo, el gerente de 
Lonza -Quimetal explica: “como em-
presa trabajamos en dos categorías,  
de corto plazo ( 6 meses hasta 1 año) 
que corresponde básicamente a la 
madera aserrada, entonces la made-
ra verde que se exporta a países asiá-
ticos fundamentalmente, sale pro-
tegida con el sistema a corto plazo. 
El sistema a largo plazo, protege la 
madera entre 30 y 50 años aproxi-
madamente, y aquí a propósito de la 
construcción en madera, adquiere 
particular relevancia la promoción 
del uso de los preservantes”. 

CEO DE ELECTRÓNICA Bío Bío muestra su medidor.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

GERENTE de Lonza-Quimetal destaca la impregnación.
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Músico de la Sinfónica UdeC 
tuvo provechoso viaje a México

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MIGUEL GALDAMES FUE INVITADO DE HONOR A FESTIVAL DE BANDAS EN EL PAÍS AZTECA

El trompetista, fuera de los talleres realizados, estrechó 
lazos con la Universidad de Guanajuato.

Miguel Galdames, trompetis-
ta de la Orquesta Sinfónica 
UdeC, fue el invitado de honor 
durante la semana pasada por la 
Universidad de Guanajuato, Mé-
xico, para participar de un festi-
val de bandas organizado por el 
Departamento de Música y Ar-
tes Escénicas (Damae) de dicha 
casa de estudios superiores.  

El músico, entre las activida-
des que realizó en el país azteca, 
fue la realización de clases de 
trompeta, además de interiori-
zarse sobre el trabajo que reali-
za la Orquesta Sinfónica de la 
Universidad de Guanajuato. 
“Gracias a una invitación de Luis 
Flores, director del Departa-
mento de Música de esta uni-
versidad mexicana, participé en 
este encuentro de bandas sinfó-
nicas, además de realizar diver-
sas  masterclass y talleres, ade-
más de ser parte de ensayos, 
ocasión en que aproveché ade-
más de presentar un software 
que utilizo para mis clases”, se-
ñaló el músico penquista. 

Por su parte, Víctor Hugo Ra-
mos, director de orquesta mexi-
cano y coordinador de la activi-
dad, señaló que “conocí a Mi-
guel en una página de 
intercambio de música y de ma-
terial didáctico de músicos pro-
fesionales. Gracias a sus gestio-
nes estuvimos en Concepción el 
año pasado y hace unos meses 
atrás, como parte del progra-
ma Expresión Bío Bío, el cual 
propició un encuentro de or-
questas juveniles. Ahora esta-
mos trabajando para estable-
cer una relación más cercana 
entre ambas universidades y 
poder en el futuro próximo rea-
lizar un intercambio de conoci-
mientos”.

GALDAMES (primero de izquierda a derecha) realizó talleres de trompeta, 
además de conocer de cerca el trabajo de la Sinfónica de Guanajuato.

FOTO: CORCUDEC.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Compañía  
Con-Tensión inició 
programa en danza 
“IN Con-forma”

FOTO: MARÍA JOSÉ YÁÑEZ.

Cinco módulos contemplan 
en general el programa de for-
mación continua “IN Con-for-
ma”, organizado por la compa-
ñía de danza local Con-Tensión, 
iniciativa que partió ayer en el 
Centro de Creación Concepción 
C3 (Rozas 520) y que se extende-
rá hasta este viernes. 

El inédito evento contempla 
en detalle talleres de “Acondicio-
namiento corporal desde la 
danza”, “Prácticas matinales: 
Dramaturgia corporal”, “Prácti-
cas existenciales”, “Técnica mo-
derna aplicada a la danza con-
temporánea”, y “Técnica con-
temporánea avanzada”. 

Para mayores detalles de ho-
rarios, valores por módulos y 
más, escribir al mail ciadanza-
con.tension@gmail.com
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Pasó un poco la emoción después del 2-2 en 
casa de Rodelindo Román, ante más de 4 mil 
hinchas. Deportes Concepción piensa ahora 
en semifinales y esta tarde (20 horas) vivirá el 
sorteo que determinará su próximo rival y, 
además, si parte jugando de local o visita. 

Hay 4 equipos en la tómbola: Pilmahue (Vi-
llarrica), Unión Compañías (La Serena), Ferro-
viarios (Santiago) y los morados. Recordemos 
que los dos finalistas suben directamente a 
Tercera y los otros jugarán promoción contra 
Tomás Greig o Escuela de Macul.

Lilas esperan rival para semifinales de Tercera B

FOTO: FACEBOOK CDS CONCEPCIÓN

OPINIONES
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JUGADORES DE LA ZONA EN EXÓTICOS DESTINOS
Se fueron a probar suerte, pero no 

aquí al lado. Dejaron todo y tomaron 
el avión buscando sus sueños bien 
lejos. Bueno, los sueños nunca son 
de viaje corto. 

Mauricio Martínez se fue de Naval 
a Asia. El volante había estado el 2014 
en la Segunda de China, con el técni-
co español José Hernández, justa-
mente quien lo contactó para que 
volviera este año, a la Tercera 
(Guizhou FengYung FC). El “Piri” 
cuenta que “la gente me trata muy 
bien. Me piden fotos, autógrafos, me 
hacen sentir como si fuera una estre-
lla. Es lindo poder hacer feliz a los ni-
ños con cosas tan simples. En las tar-
des voy a visitar  distintos colegios y 
la escuela de fútbol del club. Me tocó 
hacer una clase con más de 60 niños 
chinos, sobre fútbol y sin traductor. 
Fue puro improvisar e improvisar”. 

Del país, apunta que “el clima es 
muy extremo. En verano, un calor 
insoportable y ahora estamos en-
trando en el invierno con un frío te-
rrible. La comida es picante, pero 
me gusta, aunque prefiero no pre-
guntar qué estoy comiendo. Sé que 
comen hasta perros. Tuve que apren-
der a cocinar, ya que en Chile mi ma-
dre me hacía todo”. 

Ha marcado 11 goles, tiene tra-
ductor, grabó comerciales y le ha ido 
tan bien que lo invitaron a entrenar 
en el Guizhou Hengfeng de la Super-
liga y advierte que “en el supermer-
cado  venden sapos y culebras vivos. 
La gente los compra como si fuera 
arroz. Esto ha sido un sueño, aunque 
me cuesta estar lejos de mi hija An-
tonia (2 años). Bueno, por otra par-

Y verás cómo quieren 
afuera al chileno 
cuando es forastero...

te, ella es mi fuerza para luchar día 
a día. Todo esto es por ella y por mi 
familia. Para darles lo que merecen”. 

 
Buscando en Google 

Fernando Lazcano jugaba en Por-
tugal. Su técnico  se fue a Primera 
División de Andorra y le preguntó si 
lo seguía. El ex Naval y D. Concep-
ción narró que “tuve que buscar in-
formación del país, la liga, de todo. 
La calidad de vida es espectacular. 
La liga es pequeña. Son 8 equipos, 
pero los primeros 3 clasifican a las 
fases previas de Champions y Euro-
pa League. Eso me motivó mucho y 
no lo dudé. El idioma oficial es ca-
talán, pero todos hablan español. 
Hay muchos franceses y portugue-

ses y en el equipo (Lusitanos) estoy 
con el ‘Nico’ Medina”. 

El “Feña” contó que “en infraes-
tructura están al debe. Hay pocos lu-
gares de entrenamiento y son mu-
chos los equipos que ocupan los 
mismos campos. La mayoría de las 
canchas son sintéticas, por el cli-
ma, hay mucha nieve. La hinchada 
es muy poca. Nuestro equipo es de 
la colonia portuguesa y tiene su gen-
te, pero no como en Chile. Es todo 
familiar y no existen las barras bra-
vas. Hace diez años era una liga 
amateur, pero ha ido creciendo mu-
cho”. Hoy, quedan tres fechas de la 
segunda de tres ruedas. 

Sobre su rendimiento en Europa, 
expresó que “en Portugal jugué todos 

los partidos y acá igual. Me siento im-
portante. Acá es fuerte físicamente, 
pero uno trae esa cosa más técnica. 
Lo más curioso es que el país es sú-
per chico. No puedes pelearte con al-
guien, porque después lo ves de nue-
vo en algún lado, es como que todos 
se conocen. Llevaba diez años en 
Chile y quería sacarme la espinita de 
jugar afuera, demostrarme a mí mis-
mo que puedo hacerlo. Estar lejos de 
la familia es difícil, pero esta es una 
etapa impagable en mi carrera”.  

 
En tierra de Zlatan 

Jonatan Almendra hizo goles en 
Vial y Naval, pero el año pasado de-
cidió irse a Suecia. Ya había tenido 
una experiencia en Nueva Zelanda, 

FOTO: FACEBOOK MAURICIO MARTINEZ

Mauricio Martínez es goleador en China, Jonatan 
Almendra destaca en Suecia y Fernando Lazcano acelera 
en Andorra. Las mil historias de estos tres trotamundos. 

el 2013, pero esta vez es distinto.  
“Estaba jugando en Arameisk 

Syriansk, de la Primera División, y me 
fui a préstamo la segunda tempora-
da al Tungelsta If de la Tercera Divi-
sión. Ahí jugué 9 partidos, marqué 11 
goles y seguiré otra temporada. Que-
damos cuartos, pero nos faltó cam-
peonato. Somos hartos latinos (es 
compañero de Cristián González), 
me he adaptado súper bien y lo más 
probable es que me quede a vivir en 
Suecia. Tengo a mi novia acá (Lina) 
y empecé a hacer los trámites de re-
sidencia”, confesó el atacante. 

Y la realidad en Estocolmo es otra, 
después de pasar por clubes donde 
las lucas nunca sobraron. Almendra 
comentó que “el fútbol acá es muy 
táctico y los latinos hacemos una di-
ferencia. En infraestructura es otro 
mundo. El campus es como Non-
guén, pero renovado, con colegio 
para las series menores y gimnasio 
para todas las ramas, desde hockey 
al fútbol. A las 4 de la tarde ya está os-
curo y en invierno hay 12 grados bajo 
cero. Afuera está todo con nieve, me-
nos la cancha. Es temperada”. 

Pero echa de menos un par de co-
sas. “Al ‘Santi’, mi sobrino, que jus-
to se está encatando con el fútbol. 
Eso me parte el alma. Soy muy de fa-
milia, pero me pone feliz que ellos 
me vean tan contento en lo que 
hago. También sigo siempre al ‘Con-
ce’, ahora viendo los partidos por La 
Pelota es Mía. Los apoyo acá a la dis-
tancia y ojalá pueda volver un día y 
vestir la camiseta lila”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: FACEBOOK JONATHAN ALMENDRAFOTO: FACEBOOK FERNANDO LAZCANO
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CD AB Temuco es líder 
del Centro, con marca 
de 9-3. La UdeC marcha 
tercero, con 7-5.

Temuco se 
afirma arriba

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Contra Puerto Varas des-
pertó recién en el último 
cuarto, mientras que ante 
Valdivia también se vio obli-
gado a remar desde atrás, 
pero sí le alcanzó. La UdeC 
sufrió y batalló en ambos jue-
gos para llevarse una derro-
ta y un triunfo haciendo de 
local en el gimnasio de Hua-
chipato. El cuadro auricielo 
se ubica tercero de la Confe-
rencia Centro, con marca de 
7 triunfos y 5 reveses. 

En el duelo del sábado, 
casi logran la hazaña. El ju-
gador Sebastián Carrasco 
declaró que “entramos sin 
actitud. Puerto Varas nos 
sacó 20 puntos de diferen-
cia, lo dimos todo al final y 
quedamos a dos, pero no se 
pudo. No podemos llegar 
con tanta desventaja a un 
último cuarto”. 

En ese juego, las mejores 
manos del derrotado fueron  
Diego Silva y Carlos Milano, 
con 24 y 15 puntos, respec-
tivamente. El venezolano 
fue el mejor en los tableros, 
capturando 11 rebotes. Del 
otro lado, Luis Torres estuvo 
imparable, con cifras de 23 
puntos y 18 rebotes. 

 
Cabeza arriba 

Pero el básquetbol es un 
deporte que da rápidas re-
vanchas y, el domingo, la 
UdeC recibió a Valdivia, nue-

ofensivos y defensivos, pero 
creo que los grandes equi-
pos también tienen debili-
dades y nos enfocaremos 
en la semana para buscar el 
mejor rendimiento ahora 
que nos toca jugar en cali-
dad de visitantes”.

FOTO:LUKAS JARA M.

LO QUE DEJÓ EL FIN DE SEMANA DEL BÁSQUETBOL AURICIELO

Peleando hasta 
la última canasta

Equipo de Alfredo Madrid cayó 
ante Puerto Varas y se rehabilitó 
superando a Valdivia. En ambos 
juegos hizo de local en el gimnasio 
de Huachipato y tuvo al base 
Diego Silva como gran figura.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.clOBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del Señor nuestro querido esposo, padre, suegro, 
abuelito, bisabuelito, hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

ROLANDO ESTEBAN PAZ SUAZO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Capilla Santa María de la Esperanza 
(Postdam 351, Hualpén); y su funeral será mañana en horario que se avisará 
oportunamente. 
 
Familia: Paz Delgado. 
 
Hualpén , 20 de noviembre de 2018.

Amada esposa, madre y abuelita, 
hoy nos dejas, pero sabemos que tu 
legado permanecerá con nosotros 
por el resto de nuestras vidas, Sra. 
 

CELESTINA DEL CARMEN 
ORTIZ ALARCON 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en la 
Parroquia Todos los Santos, David 
Fuentes esquina Bilbao, Talcahua-
no. Sus funerales se ofician hoy lue-
go de una misa a las 10:00 horas, sa-
liendo luego el cortejo en dirección 
al  Cementerio N°2 de Talcahuano. 
 
Familia Luengo Ortiz 
 
Talcahuano, 20 de noviembre de 
2018.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestra querida y amada 
esposa, madre, tía, suegra, abue-
lita y amiga, Sra. 
 

MARIA ELENA  
MUÑOZ SOTO 

(Q.E.P.D) 
 

Sus funerales se realizan hoy lue-
go de una misa a las 11:00 horas, 
en la Parroquia Lourdes, Pedro 
de Valdivia 1214, saliendo poste-
riormente el cortejo en dirección 
al Cementerio General de Con-
cepción. 
 
Familia Vera Muñoz 
 
Talcahuano, 20 de noviembre de 
2018.

renta minutos de corazón. 
Tenemos muchos errores 

vamente en el CAP. Esta vez 
fue victoria 90-88, con he-
roica última acción. Prime-
ro, el rebote de Rodrigo Ma-
dera, tiempo pedido, y luego 
la asistencia de Silva para 
Milano y la bandeja faltando  
apenas 4 segundos. 

Los mejores anotadores 
de ese juego fueron Milano y 
Silva, con 26 y 22 puntos, 
respectivamente. ¿Y el de-
but de Malcom White? El re-
emplazante de Steven To-
yloy logró 16 puntos y 6 re-
botes en los 31 minutos que 
jugó ante Puerto Varas. En 
su segundo encuentro con-
siguió 10 y 2 en apenas 13 
minutos. 

El técnico Alfredo Ma-
drid manifestó que “estos 
son los triunfos que uno 
siempre desea, por la acti-
tud que mostraron los juga-
dores. Fueron cuarenta mi-
nutos de intensidad, cua-
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PUZZLE
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11/17
MIÉRCOLES
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RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Edmundo

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Lag. Grande N°115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena N° 389

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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